



M. VEGA

Entre el sábado de la semana pasada y la tarde del lunes, en menos de 72 horas, al menos nueve homicidios se registraron solo en la Región Metropolitana. Entre esas víctimas se incluye a un hombre de 75 años, quien sufrió un violento portonazo en Maipú, en el que fue agredido por los delincuentes, causando su muerte. Por el hecho, hay tres formalizados, dos de ellos menores de edad.

La tarde del jueves, en tanto, se conoció el "turbazo" de un grupo de desconocidos en contra de Gloria de Vicenzi, de 70 años. La mujer apareció en entrevistas televisivas en las cuales eran aún visibles las lesiones en su cara por la agresión de los delincuentes, en especial cerca de su ojo izquierdo.

Tomás Riffo, de la Brigada de Robos y Focos Criminales de la Policía de Investigaciones (PDI), describió que fueron unos cinco antisociales los que ingresaron a la fuerza al inmueble "donde se encontraba una persona adulta mayor, a quien intimidan y además violentan a fin de sustraer diversas especies que se encontraban al interior del domicilio". Entrevistada por radio Biobío, la mujer relató: "Lo único que le pedí fue que no me hiciera daño. Lo abracé y él, aunque tenía un destornillador en la mano, me abrazó también (...). Le pedí que no se llevara mi celular, porque tenía las fotos de mi nieto que falleció. Al final, igual se lo llevó".

■ Una mayor violencia en general en las calles

Se trata de dos hechos que se enmarcan en la crisis de seguridad del país y que tienen como víctimas a integrantes de los segmentos más indefensos de la sociedad.

Si bien es un dato preocupante, expertos coinciden en que es apresurado afirmar que delincuentes han comenzado a agredir sistemáticamente a más adultos mayores, pues ello requiere un estudio en profundidad.

Con todo, Francisco Alcorta, investigador de Libertad y Desarrollo, advierte que "son los grupos más vulnerables los que se ven más afectados por el temor, alterando sustantivamente sus conductas a partir de los delitos", como los adultos mayores.

Así, destaca que "desde el 18 de octubre y tras la pandemia se evidencia un mayor nivel de violencia en general en las calles (...). Se perdió el temor al castigo efectivo y hacia las figuras de autoridad.

Expertos abordan dos hechos en menos de una semana, enmarcados en la crisis de seguridad

"Se perdió el temor al castigo efectivo": las advertencias que surgen tras asesinato y asalto a adultos mayores

Entre los factores que explicarían estos ilícitos, según consultados, está el aumento en la participación de menores de edad en este tipo de delitos, sumado a la llegada del crimen organizado y la "cultura narco".

“Son los grupos más vulnerables los que se ven más afectados por el temor, alterando sustantivamente sus conductas a partir de los delitos”.

FRANCISCO ALCORTA
 INVESTIGADOR DE LIBERTAD Y DESARROLLO

“Habíamos visto una disminución importante de la participación de menores de edad en delitos, pero en los dos o tres últimos años ha habido un aumento (...), y la mayor participación de adolescentes provoca delitos más violentos”.

DANIEL JOHNSON
 DIRECTOR EJECUTIVO DE PAZ CIUDADANA

“*(El delincuente) no evalúa a quién está atacando y sobre todo, cuando son personas más vulnerables, a veces incluso puede ser un objetivo para llegar a cometer el delito con mayor éxito*”.

PIA GREENE
 ACADÉMICA DE LA U. SAN SEBASTIÁN



Cerca de las 15:00 horas del jueves, un grupo de delincuentes ingresó a la casa de Gloria de Vicenzi y la asaltaron. La mujer relató su experiencia en distintos medios, como Canal 13, con muestras de la agresión en su cara.

Esto se ha ido sedimentando de la mano de la 'cultura narco', donde se valora la agresión y violencia".

La exjefa de la División de Seguridad Pública del Ministerio del Interior, Pía Greene, estima que pueden incidir "el cambio de la violencia en los delitos. Sabemos que los delitos se están poniendo más violentos, y en ese sentido, (un delincuente) no evalúa a quién está atacando y sobre todo, cuando son personas más vulnerables, a veces incluso puede ser un objetivo para llegar a cometer el delito con mayor éxito".

En esta línea, agrega que otro factor para esta mayor violencia puede derivarse de una mayor presencia de drogas sintéticas en el país. La experta explica que estas "producen que se puede actuar con mayor desinhibición y mayor violencia sin

ADOLESCENTES
 14 y 17 años tienen dos de los tres detenidos por el crimen contra un hombre de 75 años en Maipú.

medir las consecuencias".

■ Posible vínculo de ilícitos con bandas organizadas

El director ejecutivo de Paz Ciudadana, Daniel Johnson, dice que "no hay que desconocer que los victimarios, quienes cometen delitos, van a tratar de identificar rápidamente los blancos que van a ser más o menos riesgosos para ellos y más provechosos (...) una persona adulta mayor puede representar para ellos un riesgo menor".

Y añade que, aunque en los últimos años "habíamos visto una disminución importante de la participación de menores de edad en delitos, en los dos o tres últimos años ha habido un aumento (...), y la mayor participación de adolescentes provoca delitos más violentos".

En este sentido, agrega que respecto a delitos como los portonazos o encerronas, "las estadísticas muestran que ellos están asociados hoy a organizaciones delictuales. Estas prometen pagos por los vehículos que acuerdan previamente, montos, proveen de armas de fuego y de otras herramientas para poder cometer los delitos, y por lo tanto son los reales causantes del delito. Y si no escalamos y lo desarticulamos, la verdad es que no vamos a poder detenerlo".

■ Bukele, sobre Chile: "¿Por qué lo destruyen así?"

Durante la jornada de ayer Gloria de Vicenzi, la mujer de 70 años víctima de un "turbazo" en Independencia, se refirió a la violencia que sufrió durante el asalto.

Indignada, con la voz cortada de vez en cuando, mientras era entrevistada por Canal 13, nombró al Presidente de El Salvador, Nayib Bukele: "Yo lo único que quisiera en este país es que llegara Bukele por dos meses y les aseguro que Chile vuelve a ser el que teníamos (...). Por favor, aquí hay que poner mano dura".

Los dichos de la mujer aparecieron en un video editado de unos dos minutos que comparó el propio Bukele por medio de la red social X.

Allí, el mandatario escribió: "Increíble lo que sucede en Chile, el país que todos los latinoamericanos mirábamos como ejemplo. ¿Qué pasa? ¿Por qué lo destruyen así?".

Hasta ayer, el mensaje ya superaba las 155 mil reproducciones en la red social.

Los métodos del Presidente salvadoreño para hacer frente a la "guerra" contra las pandillas que impulsa desde 2022 han tenido partidarios y detractores. Entre sus medidas, por ejemplo, se encuentra la habilitación de una cárcel especial para reos peligrosos, que fue construida en solo siete meses, y que tiene una capacidad para 40.000 internos.